

les en el precio de los productos, como también con el rediseño de dichos productos para minimizar su impacto ambiental. Las soluciones que genera incluyen temas tan diversos como las viviendas sustentables, los nuevos sistemas de transporte, la producción más limpia, y las formas de inclusión de personas y regiones geográficas en las sociedades de las que actualmente se encuentran excluidas.

La sustentabilidad se relaciona con todo lo anterior y con nuevos enfoques desde los cuales analizar la realidad: el pensamiento sistémico, la educación e investigación interdisciplinaria y el aprendizaje significativo a lo largo de la vida.

Existen de hecho, muchas formas de entender la sustentabilidad. No es, por ejemplo, un problema o conjunto de problemas, ni una solución o conjunto de soluciones, sino un proceso de sensibilización, que nos vuelve conscientes de la existencia de problemas complejos, sin plantear soluciones únicas o correctas para los mismos. Su esencia radica en sensibilizar y comunicar, más que analizar y resolver.

El concepto de sustentabilidad, en este sentido, requiere de constante interpretación y concepción de las formas en que puede operarse. Es decir, no hay una sola definición ni solución única, tal como se aceptó durante la conferencia realizada en río de Janeiro en 1992, en la que los líderes mundiales asumieron que los problemas y soluciones debían ser definidos en términos locales y regionales. Esto quedó formalmente establecido como parte del aceptado concepto de Agenda Local. De esta manera, la sustentabilidad ha sido interpretada en diferentes formas, que se pueden observar en la siguiente tabla.

Concepciones del desarrollo sustentable

Concepto	Ideología en la que se enmarca
Desarrollo continuo debido a la innovación tecnológica y al libre comercio	El crecimiento económico aumentará siguiendo los principios neoliberales, los cuales permitirán resolver los problemas sociales y ambientales
Desarrollo en función de un orden mundial	El crecimiento económico no resolverá los problemas sociales y ambientales si se carece de un orden mundial que regule el consumo, la contaminación y los mecanismos de distribución de la riqueza
Desarrollo alternativo	Sólo un cambio global completo en los valores sociales permitirá el desarrollo de comunidades sustentables
Desarrollo autónomo (desarrollo indígena)	El desarrollo es valioso sólo si está basado en la identidad cultural y se preserva la integridad territorial

El análisis planteado por Ulrich Beck y Anthony Giddens, dos sociólogos ampliamente reconocidos, establece que la sustentabilidad no debe enfocarse de manera preponderante en los problemas ambientales, sino en las fallas fundamentales del funcionamiento de nuestras sociedades. Estas fallas son, de acuerdo con esta corriente, las que provocan los problemas ambientales y una gama muy amplia de problemas en otros sectores. Esta afirmación, al igual que las anteriores, es correcta y es otra forma de acercarse a la sustentabilidad. Así surgen no sólo distintos enfoques, sino también diferentes formas de referirse a este tema:

- **Desarrollo sustentable**
- **Sustentabilidad**
- **Desarrollo sostenible**
- **Ecodesarrollo**

Todos estos conceptos tienen 2 elementos básicos en común:

1. **Un pensamiento sistémico, que engloba el ambiente, la economía y la sociedad**
2. **Enfoque ético, que fomenta el desarrollo de valores como la paz, la equidad y la preservación.**

La construcción de una sociedad responsable está indisolublemente ligada con los procesos educativos en todos los niveles. En este contexto, las universidades juegan un papel esencial en la generación de conocimientos asociados a los temas centrales de la protección al ambiente, la equidad y el crecimiento económico, pero más aún, como espacios que mediante sus políticas y funcionar cotidiano permitan a su comunidad apropiarse de las actitudes que los convertirán en promotores reales de la sustentabilidad.

En este sentido, el propósito central del proyecto Responsabilidad Ambiental (RAM) del Instituto, es congruente con los preceptos de la sustentabilidad al sensibilizar a nuestra comunidad en una organización que practica y promueve hábitos de consumo responsable mediante una campaña de concientización sobre programas por ejemplo para el manejo de residuos sólidos y peligrosos minimizando los impactos negativos en el ambiente; el diseño y manejo sostenible de las áreas verdes; el consumo de agua potable y disminución en la producción de aguas residuales. 🏡